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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Desclasifican el espionaje a AMLO en su época priista 
Reportes de inteligencia revelan que buscaba democratizar al tricolor y su apoyo al 
entonces Presidente Miguel de la Madrid 
 

 
Campañas han costado 509 millones de pesos 
Contienda por las Gubernaturas 
 

 
Nos respetan narcos en retenes. - AMLO 
Describe control del crimen en caminos y accesos a comunidades 
 

 
Tesoro de EU: Defrauda el cártel Jalisco con tiempos compartidos 
Inseguridad. Identifican a Eduardo Pardo como administrador de veinte empresas y a 
seis cabecillas más; Fuerza Civil de NL abate a diez pistoleros en carretera a Nuevo Laredo 
 

 
“Golpe de Estado técnico” del Poder Judicial: AMLO 
“Con sus resoluciones pretende neutralizar a mi Gobierno” 
 

 
Baja a mínimo de 2.7% la tasa de desempleo 
Expertos. Destaca la fortaleza del mercado laboral, pero aún es elevada la informalidad 
 

 
Mercado laboral entrega su mejor registro de los últimos 18 años 
Hay factores que han propiciado la integración al trabajo 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El Poder Judicial da un golpe de Estado técnico al frenar obras: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/30/politica/003n1pol 
El Poder Judicial pretende neutralizar al Ejecutivo con fallos como el que 
frena la tala y desmonte para construir el Tren Maya, indicó ayer el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Es cancelar un poder, sería un 
golpe de Estado técnico, señaló. Una cosa es que violen la Constitución y 
otra es querer dar un golpe de Estado, que ya no ejecutemos nada. 
En su conferencia matutina, el mandatario sostuvo que la pretensión de 
detener las obras de su gobierno va a continuar, pero no van a poder porque, 
de acuerdo con la Constitución, con las leyes, tenemos el derecho de hacer 
obras en beneficio del pueblo. No se van a poder cancelar las obras. 
–¿Ve ese riesgo con los mandatos judiciales? –se le preguntó. 
–Sí, un senador del PAN presentó una iniciativa, luego la retiró: (Julen) 
Rementeria, ese sí muy cercano al pensamiento fascista. Ese planteó eso, 
que se me destituyera, que la Corte me destituyera y era tan absurdo que 
tuvo que retirarla, les echó la culpa a sus asesores. 
 
Nos respetan narcos en retenes. - AMLO  
https://www.reforma.com/nos-respetan-narcos-en-retenes-amlo/ar2613340?v=5 
Ciudad de México. - Los grupos del crimen organizado en México respetan 
a los Servidores de la Nación aún en los retenes, presumió ayer el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. En su conferencia matutina, el Mandatario 
relató abiertamente cómo los grupos criminales operan y controlan 
caminos y accesos a comunidades. Describió que los Servidores que 
trabajan en la ejecución de los programas sociales de la Secretaría del 
Bienestar han llegado a ser retenidos en comunidades por esos bloqueos, 
pero que son respetados al ser identificados como parte del Gobierno 
federal. "Hay casos en donde detienen a alguien de los que trabajan en las 
comunidades, algún grupo de la delincuencia, pero como usan un chaleco 
ya los identifican y los respetan", dijo el Mandatario.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/05/30/politica/003n1pol
https://www.reforma.com/nos-respetan-narcos-en-retenes-amlo/ar2613340?v=5


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El Presidente no identificó las comunidades, municipios o estados donde 
han ocurrido esos hechos. Tampoco especificó si tras dichos incidentes los 
Servidores implicados han denunciado los bloqueos o si se han abierto 
investigaciones por el control de la delincuencia de distintas zonas del País. 
 
Embestida contra libros de texto, por los contenidos y el 
negocio de impresión: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/30/politica/005n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó la lluvia de amparos 
contra los nuevos libros de texto gratuitos de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). Aseguró que es una estrategia de los grupos conservadores 
que se oponen a los contenidos y están molestos porque mantenían las 
ganancias por la impresión de esos materiales. 
“Ya están también lloviendo amparos porque los conservadores no quieren 
que se reformen los contenidos de los libros de texto (…) Nosotros hicimos 
el compromiso de hacer una reforma educativa distinta a la que impusieron 
(los regímenes neoliberales) y parte de ésta es la elaboración de los libros de 
texto con nuevos contenidos científicos y humanistas. Ya se tiene toda la 
producción y ya empezó incluso la distribución, y ahora están amparándose. 
No sólo es por la cuestión de los contenidos, sino también porque tenían el 
negocio de la impresión, hasta empresas extranjeras”, apuntó ayer en la 
mañanera en Palacio Nacional. 
 
Llama Norma Piña a no confundir legitimación con popularidad  
https://www.reforma.com/llama-norma-pina-a-no-confundir-legitimacion-con-
popularidad/ar2613398 
Ciudad de México. - La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Norma Piña, llamó a no confundir la legitimación con la 
popularidad. Durante la ceremonia conmemorativa del 25 aniversario del 
Instituto Federal de Defensoría Pública reconoció que las instituciones 
públicas están sujetas a la constante aprobación y legitimación social 
porque no puede haber confianza, aceptación ni credibilidad ciudadana en 
ellas si su actuar no se traduce en acciones concretas que redunden en un 
beneficio social.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/05/30/politica/005n1pol
https://www.reforma.com/llama-norma-pina-a-no-confundir-legitimacion-con-popularidad/ar2613398
https://www.reforma.com/llama-norma-pina-a-no-confundir-legitimacion-con-popularidad/ar2613398


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
No obstante, la Ministra indicó que en la Constitución y las leyes está el 
mandato y la misión de las instituciones y es a partir de éstos que seguirán 
construyendo su legitimación social. "He ahí los principios que marcan 
nuestra actuación y, a partir de los cuales, habremos de seguir construyendo 
nuestra legitimación social", dijo.  
La Ministra subrayó que es muy importante distinguir entre la necesaria 
legitimación social que la instituciones requieren y el uso de las mismas 
como un medio para obtener aprobación social. 
 
Impugnaciones de la noche negra, en riesgo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/impugnaciones-de-la-noche-negra-en-riesgo/ 
Diferencias en el bloque opositor en el Senado de la República ponen en 
riesgo la presentación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
de los recursos de impugnación contra las reformas aprobadas por Morena 
y sus aliados en la última sesión del periodo ordinario, conocida como noche 
negra. Mientras Movimiento Ciudadano (MC) propone invalidar la sesión 
completa por violaciones al procedimiento legislativo, lo que implicaría 
echar abajo las 19 reformas avaladas esa noche y madrugada, PAN, PRI, PRD 
y Grupo Plural plantean que sólo se impugnen 11, ya que respaldan reformas 
como la Ley 3 de 3 contra violentadores y deudores alimenticios, entre otras. 
El senador Jorge Carlos Ramírez Marín, vicecoordinador parlamentario del 
PRI, reveló que en la más reciente sesión del llamado bloque de contención 
el senador Noé Castañón, de MC, advirtió que si no se impugna la sesión del 
28 de abril completa su bancada no dará las firmas para presentar el recurso 
ante la SCJN. “El inconveniente que estamos teniendo es que el MC, o por lo 
menos una parte de MC, ha manifestado que no quiere ir. También son 
esquiroles de las impugnaciones”, acusó. 
 
No vamos a escalar el conflicto con Perú. - Ebrard  
https://www.reforma.com/no-vamos-a-escalar-el-conflicto-con-peru-ebrard/ar2613210?v=3 
Ciudad de México. - Pese al enfrentamiento que sostiene el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador con el Gobierno de Perú, el Canciller Marcelo 
Ebrard afirmó que no van a escalar el conflicto diplomático con ese país. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/impugnaciones-de-la-noche-negra-en-riesgo/
https://www.reforma.com/no-vamos-a-escalar-el-conflicto-con-peru-ebrard/ar2613210?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) afirmó que no 
llamarán al Embajador peruano en México a cuentas, luego que, tras 
declaraciones de López Obrador, la Presidenta Dina Boluarte lo calificó de 
"ignorante". "En este caso, pues vamos a ser pacientes, dicen que la 
paciencia y la sabiduría van de la mano, entonces así actuaremos, no 
pretendemos escalar el conflicto con Perú, pero lo que es un hecho es que 
el presidente electo de Perú está preso", afirmó.  
"Aparte hay graves violaciones a los derechos humanos, vean el reporte de 
derechos humanos, graves, gravísimas violaciones a derechos humanos, 
hay muchos elementos, pero no, no vamos a escalar el conflicto".  
Ebrard sostuvo que la Alianza del Pacífico sigue "en un paréntesis", hasta 
que los peruanos resuelvan su situación, pues, insistió, el que su Presidente 
electo esté en la cárcel no es un tema menor. 
 
Publican en el DOF creación de la Comisión Nacional de Salud 
Mental y Adicciones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/publican-en-el-dof-creacion-de-la-comision-
nacional-de-salud-mental-y-adicciones/ 
En el Diario Oficial de la Federación (DOF) se publicó el decreto por el que 
se crea la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones como órgano 
administrativo desconcentrado de la Secretaría de Salud. Ésta fusiona las 
atribuciones, facultades y el trabajo realizado hasta el momento en las tres 
instancias rectoras en la materia: el Secretariado Técnico del Consejo 
Nacional de Salud Mental (STConsame), los Servicios de Atención 
Psiquiátrica (SAP) y la Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic). 
Tendrá entre sus actividades elaborar la política, las estrategias y los 
programas de promoción, prevención y atención de problemas y trastornos 
de salud mental, así como de la adicción al alcohol, tabaco, nicotina y 
cualquier otra sustancia que pueda provocar daño a la salud.  
También coordinará la prestación de los servicios que se brindan en el 
primer nivel de atención, en los hospitales generales y psiquiátricos, a través 
de la Red Integrada de Servicios de Salud Mental y Adicciones, así como de 
la Línea de la Vida. 
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Taddei acomoda en el INE a operadores de Morena y 
funcionarios del gobierno federal  
https://www.milenio.com/politica/taddei-acomoda-en-el-ine-a-operadores-de-morena 
Ciudad de México. - La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral, 
Guadalupe Taddei pidió la renuncia de todos los asesores de la presidencia 
y la Secretaría Ejecutiva y comenzó a armar su equipo, que incluye a 
asesores y representantes de Morena en Veracruz, así como exfuncionarios 
del gobierno federal del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
MILENIO confirmó que, en la última quincena de mayo, tal como lo hizo con 
la entonces titular de Fiscalización, Jacqueline Vargas, Taddei también pidió 
a los asesores que venían desde años atrás apoyando a Lorenzo Córdova en 
la presidencia y a Edmundo Jacobo en la Secretaría Ejecutiva que 
presentaran su renuncia inmediata a pesar de que se trataba de un despido. 
A casi dos meses de su llegada a la presidencia del INE, Taddei comenzó a 
armar su equipo, pero lo ha hecho con personajes cercanos al gobernador 
de Veracruz, Cuitláhuac García; a la secretaria de Energía, Rocío Nahle y a la 
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, o personas que han trabajado en 
el gobierno federal en áreas como el IMSS y la Secretaría de Salud. 
 
Campañas han costado 509 millones de pesos; contienda por 
las gubernaturas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/campanas-han-costado-509-millones-de-pesos-
contienda-por-las-gubernaturas/1589532 
Los seis candidatos que buscan gobernar el Estado de México y Coahuila 
han gastado un total de 508 millones 992 mil 80 pesos en actividades 
proselitistas, lo que equivale a nueve millones de pesos al día, en promedio. 
De acuerdo con datos de la Unidad de Fiscalización del Instituto Nacional 
Electoral (INE), las dos candidatas a la gubernatura del Estado de México 
han gastado 441 millones 946 mil 631 pesos, 7.9 millones cada día, en 
promedio, durante el periodo de campañas, el cual inició el 3 deabril y 
terminará mañana. En el Edomex, las abanderadas han reportado al INE 929 
eventos partidistas, de los cuales 624 se realizaron, 253 fueron cancelados y 
restaban 52 por concretar.  
 
 

https://www.milenio.com/politica/taddei-acomoda-en-el-ine-a-operadores-de-morena
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En tanto, los cuatro aspirantes a encabezar el gobierno de Coahuila suman 
un gasto conjunto de 67 millones 45 mil 449 pesos, 1.1 millones diarios en 
promedio en 57 días de campaña, ya que esa etapa inició en la entidad el 
pasado 2 de abril. 
 
Sectur lanza Reinos de México, nuevo distintivo para 
comunidades turísticas  
https://www.milenio.com/negocios/reinos-de-mexico-nuevo-distintivo-para-comunidades-
turisticas 
El titular de la Secretaría de Turismo (Sectur), Miguel Torruco Marqués, 
encabezó el evento de la presentación del distintivo Reinos de México, que 
se otorgará a comunidades turísticas a las cuales les aportará un valor 
agregado al proyectar una mejor imagen de los destinos a nivel 
internacional y generar confianza en el turista. 
Acompañado de las gobernadoras de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros; de 
Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda; así como los embajadores de 
Italia en México, Luigi de Chiara, y de China en México, Zhan Runen, entre 
otras autoridades y líderes empresariales, el secretario de Turismo entregó 
a Val’Quirico, en Tlaxcala, el primer distintivo Reinos de México, donde 
arquitectura y naturaleza se funden en un espacio inigualable. 
 
La transferencia de votos ya es inconstitucional: PAN  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/la-transferencia-de-votos-ya-es-
inconstitucional-pan/1589507 
Ciudad de México. - La transferencia de votos con candidaturas comunes, 
que está previsto se vote mañana en el pleno del Congreso de la Ciudad de 
México, ya fue calificada como inconstitucional por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación en 2008, recordó el diputado Diego Garrido (PAN). El 
legislador dijo en entrevista con Excélsior que el dictamen aprobado el 
viernes pasado sobre candidaturas comunes establece que “mediante 
convenio los partidos se distribuyen, como quieren, el porcentaje de votos 
que van a recibir”. A ese esquema se le ha llamado “cláusula de la vida 
eterna”, pues garantiza la supervivencia de los partidos pequeños, que no 
siempre tienen la certeza de que obtendrán el 3% de la votación total válida, 
sin lo cual pierden el registro. 

https://www.milenio.com/negocios/reinos-de-mexico-nuevo-distintivo-para-comunidades-turisticas
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Recordó que, cuando en 2008 la SCJN analizó legislación de otros estados 
que contemplaba ese esquema “determinó que no se pueden distribuir los 
votos. Está prohibida la transferencia de votos, porque no se puede violentar 
la intención de voto de los ciudadanos, y determinó que era 
inconstitucional”. 
 
“Más allá de AMLO, se mantienen relaciones México-Perú”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mas-alla-de-amlo-se-mantienen-relaciones-
mexico-peru/ 
San José. - La decisión del presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, de imponer sanciones económicas a Perú pareció contradecir la 
política exterior mexicana de rechazar las medidas similares que Estados 
Unidos ejecutó para castigar a Cuba, Rusia y Venezuela al bloquear, 
suspender o cancelar los vínculos comerciales bilaterales. Luego de que el 
Congreso de Perú lo declaró non grato el jueves anterior al acusarlo de 
intervenir en asuntos internos peruanos, López Obrador anunció el viernes 
que optó por pausar las relaciones económicas de México con ese país. 
“Mientras no haya normalidad democrática en Perú, no queremos 
relaciones económicas ni comerciales con ellos [los peruanos]. 
Sencillamente se queda en pausa”, ordenó. Por el momento se desconoce 
el impacto de la directriz del gobernante en las exportaciones de México a 
Perú y en las importaciones mexicanas desde el mercado peruano. 
López Obrador siempre rechazó la política de Estados Unidos de sancionar 
económicamente a Rusia por la guerra que inició en 2022 contra Ucrania o 
a Cuba, desde 1962, y a Venezuela, a partir de 2014 y 2017, al aducir que en 
ambos países se carece de normalidad democrática. No obstante, recurrió 
a la misma ruta que repudió cuando el vecino del norte la aplicó a Moscú, 
La Habana o Caracas y cerró el vínculo económico de México con Lima con 
una acción económica coercitiva unilateral. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-pinta-de-bardas-paso-a-la-
historia-los-call-centers-son-lo-de-hoy/ 
En materia de actos anticipados de campaña algunos aspirantes se pintan 
solos para buscar los métodos más efectivos, aunque quizá no los más 
legales, para promoverse. Es el caso del coordinador de la bancada de 
Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, nos dicen. El diputado 
Mier busca obtener la candidatura de Morena a la gubernatura de Puebla, 
para la elección de 2024. Nos cuentan que, en aquella entidad don Ignacio 
cambió la promoción de su imagen en las bardas y espectaculares con 
portadas de revistas por las llamadas telefónicas con encuestas en las que 
lo dan como ganador. “¿Sabías que el diputado federal por Morena, Nacho 
Mier va arriba en todas las encuestas?”, se escucha el mensaje proveniente 
de varios números telefónicos, entre ellos, el 2201731507. Desde luego, que 
cuando se le pregunte al diputado Mier sobre estas llamadas, y quién está 
pagando estos call centers, la respuesta será la misma que en el caso de las 
bardas y los espectaculares: es obra de algún simpatizante anónimo del que 
él no conoce su identidad. ¿Y la autoridad electoral? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-30/op249967 
IMAGINEN que Joe Biden dijera en la Casa Blanca que la Corte Suprema 
está llevando a cabo a un golpe de Estado técnico en Estados Unidos. 
Después de una declaración así, ¿la vida seguiría como si nada en 
Washington? ¡Por supuesto que no! Aquello sería un escándalo mayúsculo 
y provocaría movilizaciones multitudinarias. 
¿POR QUÉ entonces en México el presidente de la República se avienta una 
acusación similar y a nadie parece importarle? Pues porque la palabra de 
Andrés Manuel López Obrador ya está más devaluada que un billete de 100 
pesos argentinos. Y aunque todavía falta un año y cuatro meses para que 
termine el sexenio, conforme vayan pasando los días, el mandatario seguirá 
subiendo el tono para tratar de no perder los reflectores. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-pinta-de-bardas-paso-a-la-historia-los-call-centers-son-lo-de-hoy/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-pinta-de-bardas-paso-a-la-historia-los-call-centers-son-lo-de-hoy/
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-30/op249967


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Y ES QUE conforme se acerca el fin de su sexenio, AMLO quiere lograr lo que 
tooodos los presidentes han soñado y ninguno ha logrado desde que Lázaro 
Cárdenas exilió a Plutarco Elías Calles: seguir siendo el poder después de 
dejar el cargo. Así que prepárense porque en los próximos meses, López 
Obrador se va a poner cada vez más polémico, drástico, colérico y hasta 
místico. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1753 
Que con el informe ante la Comisión Bicameral para la Evaluación y 
Seguimiento de la Fuerza Armada Permanente en Tareas de Seguridad 
Pública, instaurada por iniciativa de Ricardo Monreal, se podrá armar un 
plan de trabajo “que permitirá dictaminar”, además de evaluar la actuación 
de estas entidades que deben estar reguladas, fiscalizadas y observar 
derechos humanos. La comparecencia hoy de los titulares de Defensa, 
Cresencio Sandoval; de Marina, Rafael Ojeda, y de Seguridad, Rosa Icela 
Rodríguez, será “en corto” por la información sensible a manejar. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Los entretelones de la fallida venta de Banamex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-entretelones-de-la-fallida-
venta-de-banamex/ 
El Presidente no iba a dejar pasar la venta de Banamex como lo que debió 
ser: una operación exclusiva entre privados. El fantasma del Fobaproa, los 
impuestos que no se pagaron cuando pasó de manos mexicanas a 
extranjeras –a Citi– y en general la animadversión contra los empresarios 
que crecieron al amparo del salinismo, fueron suficientes motivos para que 
Andrés Manuel López Obrador se entrometiera en la operación.  
Tanto le importaba la venta que un día después del anuncio de Citi, el 11 de 
enero de 2022, el Presidente salió de su convalecencia por Covid-19 para 
pedir que se “mexicanizara” Citibanamex, es decir que regresara a manos 
de inversionistas nacionales, y mencionó nombres de empresarios con 
capacidad económica, algunos de los cuales ya habían manifestado interés 
en el negocio: Ricardo Salinas Pliego, Carlos Slim, Carlos Hank González y 
Javier Garza Calderón. 
 
Salvador García Soto 
Monreal a la CDMX; Marcelo prepara propuesta de método  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/monreal-a-la-cdmx-
marcelo-prepara-propuesta-de-metodo/ 
El pacto que hicieron Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal en septiembre de 
2021, cuando los dos políticos se reunieron en Zacatecas y se 
comprometieron a apoyarse mutuamente en la contienda interna de 
Morena, podría haber cambiado a partir de las negociaciones que tuvo el 
senador tras volver a ser recibido por el presidente López Obrador. Y no es 
que Monreal vaya a traicionar a Ebrard, sino que las prioridades para el 
zacatecano cambiaron y hoy, aunque dice que se inscribirá para participar 
en la elección interna (por encuesta) para la candidatura presidencial, en las 
cúpulas de la 4T se afirma que la nueva aspiración del coordinador 
senatorial, es ser candidato a jefe de Gobierno de la CDMX. 
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Héctor de Mauleón 
Un robo como en tiempos del general Durazo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-robo-como-en-tiempos-
del-general-durazo/ 
El 12 de marzo de 2023 una denuncia anónima informó a las autoridades de 
la CDMX del “ingreso de gente armada y el ingreso de personas con armas” 
a una empresa, Black Wallstreet Capital, ubicada en Cuvier 104, colonia 
Anzures. “Personalmente he observado cómo ingresan maletas de lo que 
creemos es armas, drogas o dinero… Desde que esta empresa se instaló en 
la calle se empezaron a ver colombianos y gente de otras nacionalidades 
que ingresan mochilas o paquetes”, se leía en la denuncia.  
Dos agentes de la policía capitalina fueron comisionados para establecer 
“una vigilancia discreta”. El 14 de marzo, los agentes tenían listo su reporte. 
Decía que un día antes habían visto llegar un hombre a bordo de una moto 
azul; que dos sujetos salieron a recibirlo y le entregaron un paquete envuelto 
con cinta canela en forma de rectángulo. “Conforme a nuestra capacitación 
y experiencia como policías”, se lee en el reporte, los agentes determinaron 
que aquel tipo de paquetes corresponden a “la forma en que se confecciona 
la cocaína para su venta”. 
 
Sergio Sarmiento 
Contra el ambiente  
https://www.reforma.com/contra-el-ambiente-2023-05-30/op249969 
"No se permitirá ningún proyecto económico, productivo, comercial o 
turístico que afecte el medio ambiente". Andrés Manuel López Obrador 
Para un Presidente que prometió en el Zócalo de la Ciudad de México el 1o. 
de diciembre de 2018 que no permitiría proyectos que afectaran el 
ambiente, sorprende la insistencia de construir el Tren Maya sin importar 
sus costos ambientales. No estoy de acuerdo con las posiciones que 
sostienen que nada que afecte el ambiente se puede construir. Todo 
proyecto de infraestructura modifica el entorno, pero no podemos 
suspender la actividad económica de nuestro país. Es importante contrastar 
los beneficios de una obra con sus consecuencias. El propósito de las 
manifestaciones de impacto ambiental no es impedir la construcción de 
cualquier obra, sino encontrar la mejor forma de minimizar sus afectaciones. 
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Carlos Marín 
¿De qué bando son los “violentos”?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/de-que-bando-son-los-
violentos 
Aunque una de las promotoras de las marchas en defensa del Poder 
Judicial, Alejandra Morán (presidenta de Chalecos México), había dicho que 
en CdMx los manifestantes no llegarían al edificio de la Suprema Corte para 
evitar confrontarse con el piquete que Morena plantó hace más de un mes, 
un grupo se desprendió del contingente principal y, respaldado por policías 
capitalinos, provocó el desalojo de los linchadores y quitó de los muros y el 
portón las injuriosas mantas y carteles. En los videos de la “hazaña” se ve a 
un cuarentón y fortachón amenazando varias veces con golpear a un 
anciano sin que el amago, por fortuna, pasara de la finta.  
De que se ejerció “violencia” virtualmente “física” y verbal es indiscutible, 
pero descalificar el propósito de las marchas por ese suceso, de cara a la 
rabiosa embestida de la 4T contra la Corte, equivale al absurdo de que un 
golpeador acuse a su víctima de lastimarle los nudillos de la mano con la 
nariz después de haberlo trompeado. 
 
Joaquín López-Dóriga 
López Obrador y el golpe de Estado  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/lopez-obrador-y-el-
golpe-de-estado 
No, España no castigó a la izquierda, España castigó a un mal gobierno. 
Florestán  
En su ofensiva permanente contra la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, el presidente López Obrador hizo ayer la declaración más grave en 
lo que va de su gobierno, al acusarla de querer darle un golpe de Estado 
técnico. Todo estalló cuando le preguntaron sobre una suspensión judicial 
para frenar la tala en tramos del Tren Maya, que fue cuando disparó: no 
pueden cancelar obras en beneficio del pueblo porque de acuerdo a la 
Constitución tenemos nosotros el derecho a hacer obras en beneficio del 
pueblo.  
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Una cosa es que violen la Constitución cobrando los ministros más de lo que 
cobra el presidente, y otra querer dar un golpe de Estado neutralizando al 
Poder Ejecutivo, o sea, que ya no ejecutemos nada. Eso es cancelar un 
poder, eso sería un golpe de Estado técnico, acusó. 
 
Enrique Quintana 
Golpe de Estado’ ¿de la Corte o contra la Corte?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/30/golpe-de-estado-
de-la-corte-o-contra-la-corte/ 
El enfrentamiento del Ejecutivo con la Corte está llegando a niveles 
peligrosos para el país. El señalamiento de que la Corte quiere dar un “golpe 
de Estado técnico” al tomar resoluciones que impiden al Ejecutivo realizar 
obras públicas y neutralizar de esta manera su poder, como dijo AMLO ayer 
en la mañanera, implica una acusación muy grave pues si el juicio del 
presidente es que la cabeza de uno de los poderes de la República, la 
Suprema Corte, intenta dar un ‘golpe de Estado’, lo que puede seguir es 
buscar neutralizarlo por la fuerza. 
No es algo que sea una mera hipótesis. 
La presión se ha hecho manifiesta con el plantón frente a la Corte, y 
previamente con la concentración encabezada por el gobernador de 
Veracruz, Cuitláhuac García, quien llevó ataúdes con la imagen de la 
presidenta de la Corte, la ministra Norma Piña, acto que fue respaldado por 
el presidente López Obrador. 
 
Darío Celis 
El “auxiliar en la recaudación”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/30/el-auxiliar-en-la-
recaudacion/ 
LOS MAGISTRADOS DEL Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) 
decidieron cerrar filas a principios del presente año para sacudirse el control 
que pretendía ejercer sobre ellos el gobierno federal. 
Por lo mismo, a todo mundo sorprendió el reciente posicionamiento de la 
semana pasada, respecto a que el órgano jurisdiccional es un “auxiliar en la 
recaudación”. 
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El lunes 2 de enero, la misma fecha que la ministra Norma Piña asumía la 
presidencia de la Suprema Corte de Justicia, los integrantes del TFJA le 
cerraban el paso a la magistrada Luz María Anaya. 
Se trataba de la pieza estratégica con la que el presidente saliente, Rafael 
Anzures, pretendía perpetuar el control de la 4T sobre los juicios de mayor 
trascendencia en materia fiscal. 
Antes, habían contado con el apoyo de Olga Sánchez Cordero y del propio 
Ricardo Monreal para congelar en la Cámara de Senadores la iniciativa de 
reformas a la Ley Orgánica del Tribunal. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Durmiendo con el enemigo 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/30/durmiendo-
con-el-enemigo/ 
El pasado jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador recibió las 
cartas credenciales del nuevo embajador de China en México, Zhang Run, 
que semanas antes de ser oficialmente recibido en este país, ya había 
sostenido reuniones con poderes e instituciones nacionales. El diplomático 
no esperó a estar debidamente acreditado para hablar con legisladores 
sobre las relaciones comerciales, con la secretaria de Cultura sobre los 
intercambios culturales y con el Instituto Nacional de Migración sobre la 
migración. Dos días después, en un inusual mensaje en Twitter, criticó a los 
medios mexicanos por su cobertura sobre el fentanilo ilegal, haciendo eco, 
se quejó, de las acusaciones en Estados Unidos. Su estrategia es clara. 
Seducir al gobierno con el poder suave que da el dinero, y coquetear con 
López Obrador elogiándolo por criticar a los políticos en Washington. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/30/opinion/008o1pol 
No se ahorró palabras Andrés Manuel López Obrador al acusar a la Suprema 
Corte, como máxima instancia de la impartición de justicia en el país, de ya 
querer dar un golpe de Estado neutralizando al Poder Ejecutivo; o sea, que 
ya no ejecutemos nada. Es cancelar un poder, sería un golpe de Estado 
técnico (https://goo.su/z5PT1). 
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La espiral de confrontación entre los poderes presidencial y judicial parece 
encaminarse a un mayor endurecimiento en el ámbito de los jueces en 
casos de interés de Palacio Nacional y, en correspondencia, una mayor 
activación de bases sociales del obradorismo contra el formato actual del 
Poder Judicial Federal e, incluso, si la retórica de este lunes en la mañanera 
se sostiene y avanza, en una insólita rebeldía presidencial en el 
cumplimiento de las órdenes emanadas de los juzgados, y, a la vez, en un 
reactivo intento de la Corte de castigar o deponer al Presidente de la 
República, como ya lo ha planteado el voxista coordinador de los senadores 
panistas Julén Rementería, aunque luego se haya desdicho, atribuyendo el 
recular a un error de sus asesores. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/30/opinion/006o1eco 
La tensión entre el Poder Ejecutivo y el Judicial ha llegado a su punto 
máximo y sin retorno. El presidente López Obrador habla de un golpe de 
Estado de parte de los magistrados, sus fallos tienden a paralizar las obras 
emprendidas por el gobierno. Las decisiones del tribunal, una tras otra, 
colocan al Ejecutivo en la imposibilidad de continuarlas sin violentar la ley. 
Por su lado, los ministros actúan desde la ilegalidad a partir de que no han 
acatado el mandato constitucional de que bajen sus ingresos al nivel de la 
Presidencia de la República. Para establecer una tregua se necesita un 
negociador que convenza a las partes de que les conviene un cese de 
hostilidades sin que eso signifique una capitulación. Este papel podría 
asumirlo el Congreso de la Unión si no fuera porque sus líderes no son las 
personas idóneas. Ricardo Monreal ha demostrado en más de una ocasión, 
no obstante, recientes arrepentimientos, que no está del lado del Presidente 
y Nacho Mier ya tomó partido contra la Corte. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Más sobre el Procurador Agrario del país  
https://cronicadelpoder.com/2023/05/29/mas-sobre-el-procurador-agrario-del-pais/ 
«El Procurador Agrario Luis Hernández Palacios podría ser el Tapado» para 
la gubernatura de Veracruz», No hay que perderlo de vista», Es lo escribe que 
escribe tarde Jaime Huessca en el Facebook. El jueves pasado que Luis 
estuvo en Xalapa comió en forma privada con un alto funcionario a quien le 
comentó: «Te informo que no voy a buscar la candidatura de Morena al 
gobierno de Veracruz en 2024». 
 
Bloquean acceso a las oficinas de la Procuraduría Agraria en 
Navojoa  
https://www.expreso.com.mx/noticias/sonora/por-que-bloquean-acceso-de-procuraduria-
agraria-en-navojoa/183629 
Sonora. - Por no recibir una respuesta favorable por parte del representante 
de la Procuraduría Agraria en Sonora, Jesús Escalante Oliva, este lunes 
personal de la residencia en Navojoa bloquearon el acceso a las oficinas, 
ubicadas en la colonia Reforma. Con lonas y candados, dos trabajadoras 
expresaron sus inconformidades y desvelaron las situaciones denigrantes 
que atraviesan actualmente trabajando por más de un año. 
El enlace administrativo y principal afectada, Brenda Rocío Ochoa Alatorre 
exigió que se respeten sus derechos a la libertad expresión y a un espacio 
digno donde trabajar. "Optamos por cerrar, porque el pasado 3 de mayo se 
mandó un escrito dirigido al representante donde le recordamos todas las 
necesidades que tenemos en la oficina y no hubo respuesta", expresó. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Recomienda alcaldesa a ejidatarios cuidar el agua y sembrar 
arboles  
https://60minutos.info/recomienda-alcaldesa-a-ejidatarios-cuidar-el-agua-y-sembrar-
arboles/ 
Veracruz. - La Presidenta Municipal, Mariela Hernández García, recomendó 
a los ejidatarios cuidar nuestro medio ambiente, por lo que se debe empezar  
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a preservar el agua y sembrar árboles, porque pueden tener 50 o 100 
hectáreas, pero en un futuro se va a sufrir por el vital líquido.  
Lo anterior lo manifestó durante la Jornada de Deposito de Lista de 
Sucesores realizada por la Procuraduría Agraria, en donde se dieron cita 
más de 700 ejidatarios de diferentes comunidades de este municipio, 
donde aprovecho para felicitar a la encargada de esta dependencia, Citlalli 
del Carmen Vicente Molina, al igual que todos los que hicieron posible la 
realización de este evento. La munícipe, señaló que desafortunadamente 
estamos acabando con nuestro planeta, deforestando, contaminando el 
agua, por lo que pronto se acabara el alimento, lo que ocasionaría guerras y 
desesperación, entonces citó al presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien está trabajando por México con proyectos para el sur del país como 
son el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas y el Corredor Interoceánico, en 
donde se establecerán parques industriales. 
 
Ejidos Conformados Después de la Construcción de Carreteras, 
sin Derecho a Exigir Indemnizaciones: Cristina Torres 
https://diariocambio22.mx/ejidos-conformados-despues-de-la-construccion-de-carreteras-
sin-derecho-a-exigir-indemnizaciones-cristina-torres/ 
Quintana Roo. - Desde el año 2015, los ejidatarios de la zona centro y sur de 
Quintana Roo mantienen negociaciones con la entonces Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (STC) para que les pague la 
indemnización por la expropiación de sus tierras para la construcción de 
carreteras. Sin embargo, la negativa de la dependencia federal a las 
exigencias de los comuneros, ha provocado el cierre de las carreteras en al 
menos siete ocasiones durante los últimos tres años, por lo que el actual 
gobierno de Quintana Roo, se ha visto obligado a intervenir para evitar que 
se sigan registrando este tipo de situaciones. En este sentido la secretaria 
de gobierno Cristina Torres Gómez, dio a conocer que le están dando 
celeridad a los casos que tienen juicios vigentes ante la Procuraduría 
Agraria, pero aquellos donde los núcleos ejidales se conformaron después 
de la construcción de la vía federal, no tienen derecho a exigir 
indemnizaciones.  
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“Vamos bastante bien y ellos han entendido que es todo un proceso, hemos 
dividido las reuniones en dos tipos, en los que tienen juicio vigente para 
darle celeridad y los que no tienen juicio, hay mucha equivocación e interés 
de demandar indemnizaciones por el paso de carretera, pero se les ha 
explicado a varios que si la fecha del inicio de la construcción de la carretera 
es anterior a la conformación del ejido, el propio decreto los excluye y la 
demanda generaría expectativas que al final da sentencias que son 
negatorias con relación a cualquier derecho que pudieran aducir los 
ejidatarios.” 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
RAN y PA agilizarán trámites agrarios en Tihuatlán  
https://noreste.net/ran-y-pa-agilizaran-tramites-agrarios-en-tihuatlan/ 
Veracruz. - Mediante un evento para la entrega de documentos y avance de 
trámites, en Tihuatlán se busca destrabar el rezago agrario existente de 
diversos casos, entre lo que destaca sucesión y posesión de predios, entre 
otros conflictos de comunidades y zonas ejidales. Al respecto la visitadora 
agraria, Irasema Edgar Castillo, destacó para ello se coordinan con la actual 
administración que encabeza Leobardo Gómez González, a través de la 
dirección de fomento agropecuario, donde están concretando un evento 
para el mes de julio de este año. En esta fecha por confirmar tanto el día y la 
hora, invitarán a la población de zonas rurales, sobre todo aquellas que por 
muchos años se mantienen en trámites y gestiones a fin de solucionar 
conflictos agrarios. Precisó que, en el módulo de la Procuraduría Agraria, 
cada lunes de nueve de la mañana hasta las tres de la tarde se atiende a la 
población, la cual expone sus inquietudes de sucesión, venta, registro y 
hasta conflictos agrarios, en el cual se agiliza una solución a mediano plazo. 
 
Quitan a Comisariado del Ejido Las Palmas  
https://elmananadevalles.com.mx/region/tamuin/quitan-a-comisariado-del-ejido-las-
palmas/119903 
San Luis Potosí. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA) Distrito 43 dentro del 
expediente 403/2021-43, anula elección de comisariado ejidal Las Palmas y 
exhibe la corrupción que impera en la Procuraduría Agraria (PA) con 
residencia de Ciudad Valles.  
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Dijo el Apoderado Legal de esta demarcación, Ernesto Márquez Torres, 
quien añadió que con fecha 24 de mayo, se dictó sentencia por el TUA en 
donde en forma general dictamina lo siguiente, la nulidad de la primera y 
segunda convocatoria del 2 y 27 de junio del 2021 emitidas por la PA de 
Ciudad Valles, para elección de órganos de representación y vigilancia del 
Ejido Las Palmas, así como la nulidad de la asamblea del 25 de junio 2021. 
De esta fue notificada la sentencia del Expediente 403/2021, donde por 
diversos actos ilegales de la PA y las deficiencias en la conformación del 
Comisariado del Ejido Las Palmas, fue revocada el acta de elección del 
órgano de representación y vigilancia celebrada el día 25 de junio de 2021, al 
quedar revocado el Comisariado y el Consejo de Vigilancia, el único 
representante legal del ejido sería Ernesto Márquez Torres como apoderado 
general. 
 
Entrevista a la diputada Lidia Irma Mezhua Campos – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=bqsx99PsF74&ab_channel=DiputadosMorenaVeracruz 
Veracruz. - Lidia Irma Mezhua Campos detalló que el conversatorio ‘Política 
en materia agraria’ con el Procurador Agrario Nacional, Luis Hernández 
Palacios Mirón, fue un encuentro productivo, donde las y los legisladores 
tuvieron la oportunidad de expresar las necesidades y, a su vez, trazar un 
plan de trabajo en conjunto para atender las demandas en regularización 
de la tierra en los Distritos que representan. 
 
Empleada de Procuraduría Agraria de Navojoa trabaja bajo 
protesta  
https://www.expreso.com.mx/noticias/sonora/que-pasa-en-la-procuraduria-agraria-de-
navojoa/183366 
Sonora. - Por la manera insalubre y denigrante en la que se encuentran 
laborando once empleados de la Procuraduría Agraria, residencia Navojoa, 
una empleada se manifestó para señalar que trabaja bajo protesta.  
En las oficinas de dicha dependencia, ubicada en calle Otero, entre las 
avenidas Ocampo y Galeana, los inconformes colocaron una lona en la que 
señalaron una serie de irregularidades. Brenda Rocío Ochoa Alatorra, titular 
de Enlace Administrativo de la dependencia, informó que son años los que 
tienen trabajando en deplorable situación y sin recibir una respuesta  
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https://www.expreso.com.mx/noticias/sonora/que-pasa-en-la-procuraduria-agraria-de-navojoa/183366


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
positiva por parte del representante de la Procuraduría Sonora, Jesús 
Escalante Oliva. "Estamos trabajando bajo protesta porque estamos en unas 
instalaciones muy deterioradas, no tenemos servicio de limpieza, no 
tenemos iluminación adecuada, no tenemos material de papelería, entre 
otras cosas", apuntó. 
 
Participa Congreso local en conversatorio Política en Materia 
Agraria  
https://www.legisver.gob.mx/Inicio.php?p=sliderInfoN&i=8784390 
Veracruz. - Integrantes de la LXVI Legislatura, encabezados por la presidenta 
de la Mesa Directiva, diputada Margarita Corro Mendoza, y por el presidente 
de la Junta de Coordinación Política, diputado Juan Javier Gómez Cazarín, 
participaron en el conversatorio Política en materia agraria, a cargo del 
procurador del ramo, Luis Hernández Palacios Mirón, quien explicó los 
logros recientes en la materia, sobre todo, en el estado de Veracruz. 
En primer término, la diputada Lidia Irma Mezhua Campos, vocal de la 
Comisión Permanente de Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial, 
Vivienda y Fundo Legal, instancia organizadora de este acto, dio la 
bienvenida a las y los asistentes y consideró que este acercamiento tiene 
como finalidad conocer las diversas acciones que implementa la 
Procuraduría Agraria en relación con la tenencia de la tierra, la 
regularización de los ejidos, así como la asesoría y el apoyo a comuneros y 
ejidatarios. Con la presencia de las diputadas Cecilia Guevara Guembe, Perla 
Eufemia Romero Rodríguez, Nora Jéssica Lagunes Jáuregui y Lourdes 
Juárez Lara, así como de los diputados Bonifacio Castillo Cruz y Luis Antonio 
Luna Rosales, inició este conversatorio, en el cual el Procurador Agrario 
habló acerca de la legislación de 1992 vigente y que dio pauta a la creación 
de los tribunales agrarios. Agregó que la Procuraduría Agraria es un 
organismo descentralizado que trabaja en favor de todos los campesinos, 
especialmente de ejidatarios y comuneros, para poder responder a sus 
inquietudes y dar el cauce correcto a sus demandas y peticiones. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690402&fecha=30/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMR/007/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Oaxaca. 
 
DOF: 30/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690403&fecha=30/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMC/008/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Oaxaca. 
 
DOF: 30/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690393&fecha=30/05/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se prorroga por tercera ocasión el diverso por el que 
se suspenden los términos y plazos de los procedimientos que lleve a cabo 
la Comisión Nacional del Agua, por existir causas de fuerza mayor originadas 
por el incidente de seguridad informática ocurrido el 13 de abril de 2023. 
 
Ya se trabajan cabinas de mando para Tren Maya; estamos en 
tiempo y vamos a cumplir: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/ya-se-trabajan-cabinas-de-mando-para-tren-maya-
estamos-en-tiempo-y-vamos-a-cumplir-javier-may 
Ciudad de México. - El Tren Maya se fabrica conforme a programa y en 
algunos carros ya se trabaja en la cabina de mando, informó el director 
general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May 
Rodríguez, al presentar el informe integral del tramo 2 en la conferencia 
matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. Dijo que en días 
recientes visitó la planta de Ciudad Sahagún, Hidalgo, junto con la directora 
general de Alstom, Maite Ramos Gómez, donde avanza la fabricación con  
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trabajo en serie y la instalación, en cada tren, de diez mil partes diferentes, 
de las cuales más de 70 por ciento es de contenido nacional. 
“Con mucho orgullo reiteramos que los vagones del Tren Maya son 
fabricados por manos mexicanas. Estamos en tiempo y vamos a cumplir los 
compromisos de que el primer tren llegue al taller y cochera de Cancún el 8 
de julio y que la obra se inaugure en diciembre de 2023.” 
 
Inició la Feria del Café, la Miel y el Cacao, en el Museo Nacional 
de Culturas Populares  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/inicio-la-feria-del-cafe-la-miel-y-el-cacao-en-el-
museo-nacional-de-culturas-populares-335276 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 
en coordinación con el Museo Nacional de Culturas Populares, inauguraron 
la segunda edición de la Feria del Café, la Miel y el Cacao, que se lleva a cabo 
del 26 al 28 de mayo en el Museo Nacional de Culturas Populares, alcaldía 
Coyoacán, Ciudad de México. Los productos sustentables que ofrecen los 
productores se elaboran mediante prácticas amigables con el medio 
ambiente en 21 Áreas Naturales Protegidas (ANP) del país. En esta ocasión 
participan 58 productores con 39 iniciativas comunitarias de los estados de 
Campeche, Chiapas, Jalisco, Estado de México, Michoacán, Oaxaca, Puebla, 
Quintana Roo, Tlaxcala, Veracruz y Yucatán.  En un video proyectado 
durante el arranque de la Feria, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores 
González, dio la bienvenida a los asistentes a este evento que busca dar a 
conocer e impulsar las prácticas de producción sustentable que ayudan a 
garantizar la diversidad de flora y fauna, a perpetuar los saberes 
tradicionales y contribuyen a la conservación de nuestros ecosistemas. 
 
“Nos motiva saber que existe la disponibilidad de tierra y la 
disposición por parte de los Ejidos de SJC y CSL”: Carlos Castro  
https://cabomil.com.mx/nos-motiva-saber-que-existe-la-disponibilidad-de-tierra-y-la-
disposicion-por-parte-de-los-ejidos-de-sjc-y-csl-carlos-castro/ 
Baja California Sur. - El representante del gobierno de Baja California Sur en 
Los Cabos, Carlos Castro, afirmó: “nos motiva saber que existe la 
disponibilidad de tierra y la disposición por parte del Ejido de San José del  
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Cabo y el Ejido de Cabo San Lucas, porque más allá de lo que se pueda 
plantear como un tema en medios, es una realidad la falta de tierra, tanto 
en los gobiernos locales, estatal y federal para poder de manera inmediata 
atender el problema de los asentamientos humanos en arroyos”.  
En entrevista exclusiva para Al Cabo Noticias, dijo que el gobierno del 
Estado, junto con Sedatu, tiene la mesa institucional agraria y territorial para 
hacer las gestiones necesarias: “le llaman Consejo Estatal Territorial con la 
mesa agraria, donde están representadas las autoridades federales, 
estatales y los cinco Ayuntamientos, para de alguna forma registrar la 
gestión, la información de los asentamientos que están en riesgo 
inminente”. Señaló que, hasta el día de hoy, hay 33 zonas de riesgo 
identificadas por autoridades de Protección Civil estatal. 
 
Por disputa de tierras en Oaxaca, campesinos de Chicapa de 
Castro rompen carretera  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/por-disputa-de-tierras-en-oaxaca-campesinos-
de-chicapa-de-castro-rompen-carretera 
Oaxaca. - La disputa de mil 711 hectáreas de tierras entre la comunidad de 
Chicapa de Castro, que pertenece al municipio de Juchitán de Zaragoza, y 
el municipio ikoots de San Dionisio del Mar, provocó que campesinos de la 
primera localidad rompieran la carretera que comunica a ambas 
poblaciones. De acuerdo con diversos expedientes, el conflicto agrario data 
de 1972, cuando San Dionisio del Mar fijó sus límites en tierras de Chicapa de 
Castro, explicaron los representantes comunales de esta localidad zapoteca, 
Armando López Toledo y Ángel Orozco Matus.  
Después que los campesinos de ambas localidades vecinas acordaron hace 
años con el Tribunal Unitario Agrario (TUA) de Tuxtepec que ninguna de las 
partes ocuparía las mil 711 hectáreas, hasta que no hubiese un fallo de la 
autoridad agraria, San Dionisio del Mar, ingresó en la zona. 
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Tren Maya en Quintana Roo: Ejidatarios en Carrillo Puerto 
acuerdan liberar predio para la obra  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/5/29/tren-maya-en-quintana-roo-ejidatarios-
en-carrillo-puerto-acuerdan-liberar-predio-para-la-obra-385666.html 
Quintana Roo. - Los acuerdos tomados entre los ejidatarios de X-Maben y 
Anexos con autoridades del Gobierno del Estado, el Ayuntamiento de Felipe 
Carrillo Puerto y dependencias del Gobierno Federal, para la liberación del 
tramo del Tren Maya que cruza por tierras de este núcleo ejidal, sólo fueron 
beneficios secundarios. Los ejidatarios exigían la indemnización de una 
porción de tierras que consideraban que eran del ejido, pero al final tuvieron 
que aceptar la construcción de caminos de acceso donde cruzarán las vías 
y la revisión del expediente que se encuentra en el Tribunal Agrario, para la 
indemnización del tramo de la carretera Valladolid-Felipe Carrillo Puerto. 
De acuerdo con información dada a conocer por uno de los líderes de los 
ejidatarios, Cándido Paat, “luego de una reunión con autoridades del 
Gobierno del Estado, que fue representado por la Secretaria de Gobierno, 
Cristina Torres; la Presidenta Municipal, Maricarmen Hernández Solís, y los 
comuneros, además de representantes de las dependencias involucradas 
en el Proyecto Tren Maya, y de más de una hora de diálogo, los campesinos 
y las autoridades pudieron acordar, y parte de ello es la lotificación de la 
parte que era considerada del ejido de X-Maben y Anexos, que colinda con 
el ejido de Tres Reyes”. 
 
Realizan bloqueo ejidatarios de Oxtotitlán; alcalde de 
Zinacantepec se deslinda de conflicto  
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/realizan-bloqueo-ejidatarios-de-oxtotitlan-
alcalde-de-zinacantepec-se-deslinda-de-conflicto-10140030.html 
Estado de México. - Ejidatarios de San Mateo Oxtotitlán bloquearon la vía 
Lic. Adolfo López Mateos para exigir que sea desocupado un predio de 15 mil 
metros cuadrados que les fue restituido por autoridades agrarias tras un 
juicio; además, denunciaron que por este hecho han recibido amenazas por 
parte de autoridades municipales de Zinacantepec, quienes mediante un 
comunicado se deslindaron del conflicto. La manifestación de poco más de 
100 ejidatarios se llevó a cabo sobre la vía referida la mañana de este lunes 
sobre la calle antes mencionada, a la altura del Walmart de Zinacantepec. 
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Con pancartas donde se leía “Somos ejidatarios”, “Queremos libertad”, los 
ejidatarios se manifestaron y bloquearon el paso de esta importante vía con 
rumbo a la ciudad de Toluca. En conferencia de prensa, realizada en el 
predio en disputa, el representante jurídico de más de 300 ejidatarios, Juan 
Gabriel Jaimes, explicó que derivado de un juicio interpuesto ante 
autoridades agrarias, iniciado desde el año 2004, éstas determinaron, 
mediante una sentencia dictada el año 2011, que el terreno era propiedad 
del comisariado ejidal. 
 
Con segundo decreto, México desactivó eventual panel por 
maíz en T-MEC  
https://www.milenio.com/negocios/decreto-mexico-desactivo-eventual-panel-maiz-t-mec 
Mayor productividad, rescatar de la pobreza al campo y procurar la 
seguridad alimentaria del país son los tres ejes con los que Víctor Villalobos 
lidera la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), misma que 
ahora ve desactivada la posibilidad de un panel de controversia bajo el T-
MEC porque México frenó la importación de maíz transgénico para uso 
alimenticio en un segundo decreto. En entrevista con MILENIO resaltó 
algunos de los retos que sortea al frente de la dependencia, pero destacó 
que el reclamo de los agricultores de Estados Unidos que demandan pago 
por daños por más de 9 mil 100 millones de dólares debido al cierre en 
frontera a este producto, ya no tiene sustento. 
Con la experiencia que dejan 40 años como ingeniero agrónomo y un 
doctorado en morfogénesis vegetal, además de su paso por organismos 
internacionales, Villalobos busca regresar algo de lo aprendido a México. 
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